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我的小学生涯（上）
■邱伟坚 文

我1962年入读的是今天仍位于
杨浦区控江路凤城路口的凤南新村
小学，学校貌不惊人无甚名气，自上
世纪六十年代至今，没有搬迁过位
置，只是现在校名更换了。

凤南新村小学因为毗邻凤南新
村（即俗称的新村公房）属上钢一厂
职工家属区之一，里头的居民十有八
九是该厂员工，这所学校就是为上钢
一厂员工子女而建，属于货真价实的
职工子弟小学：校长及教导主任由区
教育局选派，而教师绝大部分由上钢
一厂派遣。子弟们只要有一纸单位
证明，皆可享受学费一半的优惠，直
至小学毕业，我每个学期学费只要交
纳3元钱（非职工子弟要6元）。当然
假如够上条件，所有学生均可以享受
减免学费的政策，许多老工人家长往
往为此不安，即使符合条件也予以舍
弃。记得班主任在每个学期开学第
一次家长会上，不时会表扬一两个本
可以享受减免而拒绝的家长。

当时学校里头只有一幢三层楼
的灰色校舍。竹篱笆圈起的硬地操
场面积很大，一直延续到控江路边
上；直到1965年后，挨着马路造起几
排住宅楼，才将大半操场划走。

要说有出挑的地方，大概是校
舍南拐角处一排“红领巾”无花果树
了。无花果树外表朴实无华易于栽
培，每到夏季，繁茂的枝叶像蒲扇一
般遮住骄阳。学校中也有无花果树
一样秉性的老师。班主任殷锦华老
师是二年级时接手我们班级的，由
于之前的班主任经常病假，很多同
学的学习成绩因无人督促而一塌糊
涂，每天下午放学后，殷老师会召集

一些学生留下补课，常常要到晚上
七八点钟。不仅功课开小灶，还要
给他们买点心开小灶：每到傍晚五
点来钟，她就掏出自己的粮票和钱
来，吩咐座中的同学去买糕点来分
发给大家充饥，二年级的小学生还
是懵然无知的年龄，忸怩一番也就
不客气了。但点心不是三五天的事
情，一两个学期下来，或一个大饼或
一个糖糕，当时也是一笔不小的开
销，何况殷老师自己家还有一双儿
女。时间一长家长们知道了，除了
补上一番迟来的感激还欲补上粮票
和钞票，她却一概不收，实在推脱不
了才拿上几两粮票，座位上的学生
玩性再重脾性再木讷，目睹这一幕
后也不由暗自用功起来。

班上有个女同学，她母亲在街上
摆了个水果摊，她天天相帮母亲照应
早晚生意，小小年纪就品尝到生活五
味，但是她每天的作业却一点不含
糊。殷老师决不允许班上有人歧视
她，还将她作为学习的榜样，经常在
班会上予以鼓励，至今仍记得她的话
语：“同样的分数，她花出的精力至少
是其他同学的两倍！”殷老师只要买
点心会给她留一个，自家做的袖套悄
悄递给她一副……每学期考试结束
后，殷老师总会买上些练习本铅笔等
来奖励科目考试优秀的学生，尽管该
女同学分数未名列前茅，也会给上一
份。1972年底我下乡前与同学一起
去殷老师家看望，她还一一叫得出在
座同学的名字！

在这座简朴的校园里，我们除了
念书之外，课外还参加无线电、书法
及航模等兴趣班，拓宽课本之外的知
识；六一、十一学校组织的文艺晚会
上，随着嘹亮的小号声，和小伙伴们

一起在主席台一侧敲起“咚咚叭咚咚
叭”的队鼓；穿着白衬衫蓝裤子上台
合唱《我们是共产主义的接班人》；还
到位于长阳路上的杨浦少年宫玩耍

“勇敢者的道路”等娱乐活动，见识了
学校以外的天地……

在即将升入五年级的1966年下
半年，所有学校都开始停课闹革命
了，按部就班的读书时光转眼即逝，
自此以后直至中学结束，我就再也
没能念过正规的书了。其实自1965
年那番关于教育革命的谈话以后，
学校的教学次序就无章法了，直到
那年夏天总爆发。校长、教导主任
第一个佩起红袖章戴上红像章摇着
小红书领着学生们念语录、音乐老
师教唱语录歌跳忠字舞 、门厅处张
挂出报纸讨伐三家村、海瑞罢官等文
章、走廊墙壁等刷满了标语大字报；
到后头曾带头佩起红袖章的校长、教
导主任戴上高帽子批斗、教室玻璃全
部被砸光……这时候还想正常上课，
包括敬业的殷老师在内的所有人，都
徒呼奈何了。

小学生们一下子摆脱了老师和
作业的束缚，好比是脱笼之鸟漏网
之鱼，和大人们一起步入疯狂岁
月。真的是“人来疯”啊，大白天去
街头看红卫兵们围追堵截，剪路人
的尖头皮鞋、小裤脚管和长波浪头
发，年轻女子眼眶中饱含泪水满脸
通红道：这让我如何回去？或者结
伴上公交车去念语录唱语录歌，有
时一个车厢里聚集着五六组像我们
一样的小学生，充溢着此起彼伏的
语录歌语录声……卖票员听得不耐
烦了，朝我们翻白眼，有乘客支持说

“唱唱蛮好，让阿拉解解腻气”；晚上
仍游荡在街头听大中学生和工人们
大辩论，互相打语录仗，人家在说什
么其实都不明白，图个新鲜罢了
……凌晨兴冲冲回到家中,被家长挨
头一顿臭骂：小鬼头，侬听得懂啥？
明朝不去小菜场买菜啦？

杨浦记忆

难忘当年招工经历
■胡孝龙 文

我有一张招工录取单，质地粗
糙，薄薄一片纸页，很不起眼。距今
39年了，我至宝般保存如新，只因为
它是我漫漫人生长路一个重要拐点
的历史见证。

上世纪七十年代末，数十万下
乡知青按照政策几乎同时返回了上
海。大量年富力强的劳动力的涌
入，造成本市就业难等社会问题十
分突出。为化解这个紧迫的社会问
题，市政府全力以赴，想方设法广开
就业渠道，为回沪知青量身制定了

“顶替”和“进大集体”两条政策，但
由于岗位有限，前置条件比较苛刻，
难以解决大部分知青的就业问题。
1979年下半年，市里经统筹安排，决
定提供 2 万个全民所有制工作岗
位，开展一次性招工工作，未被录取
者将分配到集体所有制性质的里弄
生产组，否则便成为没有工作的“社
会青年”。

这次全民招工行业众多，工种五
花八门。记得我所在南市区的招工
简章中，工种指向明确，虽然冠以“全
民”称号，但大多是最苦、最累、最脏
的工种，如翻砂工、捉蛇工、捕鱼工、
挡车工等等。即便如此，因僧多粥
少，竞争力强的人才能被录取。历数
百十个招工单位，最令人向往的只有
两个行业——银行和公交公司，但招
工要求比别的招工单位高很多，如对
身体、容貌、身高、政治条件等都有一
定要求，此外还要考文化知识，择优
录取。

下乡前，我初中一年级刚上了一
个学期，遇上“文革”被中断了学业。
下乡期间，因兴趣和志向使然，每当
晚上收工后，我坚持在煤油灯下自
学，积累了一定的文化知识。尽管意
识到热门行业报考者踊跃，而且人人
怀有毕其功于一役的底气，竞争的激
烈和残酷可想而知，但思考再三，我
还是决定报考公交搏一把。原因在

于，当时公交的社会地位比较高，职
工的工资待遇不错，光奖金就有6.42
元，据说是全市各行各业最高的。尤
其是蓝色工作服，上面印有远看是公
交车，近看是公交两个字的红色标
记，十分“弹眼落睛”。有些人甚至将
工作服作为“出客服”，大大方方地与
恋人约会或者上岳丈家婆家，绝无寒
碜之虑。

8月下旬，南市区针对公交公司
的招工考试在市八女中举行。考试
过程中，时不时有人愁云满面提前
离开了。每当有人离场，都令我对
每道题的解答更加认真和仔细，不
敢有丝毫懈怠，力争在能力范围内
考出最好成绩，哪怕增加 1 分甚或
是0.5分。

一周后，我接到通知去参加体
检。通过街道带队人员得知，南市区
参加公交公司统一文化考试的共有
近千人，录取名额40余名，来体检的
都是考试成绩最靠前的。体检十分
严格，有位姑娘因身高比要求的1米
58差了一公分，被刷了下来，再三苦
苦央求无果。众人唏嘘不已。

9月中旬，邮递员送来了一封署
名为公交汽车五场寄来的信件，直觉
告诉我，“有戏了！”打开信封，里面正
是《全民招工报到通知单》，那种兴奋
与激动真的无以复加，学子金榜题名
可能也莫过于此。

此次共有 192 名回沪知青经考
试进入地处浦东的公交汽车五场。
因经历过艰难困苦的磨砺，大家十分
珍惜这一份来之不易的工作，积极向
上，表现优秀，得到全场上下一致肯
定。上路线工作没几年，绝大多数人
就先后被提拔到了各个管理工作岗
位上，成为公交汽车五场经营发展的
中坚力量。

我的40年

我与僧尼成“同学”
■姜德福 文

每年赶上高考这几天，我都颇
有感慨。

被列为考点的学校附近，和部
队上搞军事演习差不多，戒备森严；
出动警察，维护秩序；封路限行，禁
止行人和车辆通过；汽车不许鸣笛，
建筑工地停工......生怕整出动静，
惊了正在赶考的考生。

“老黄历”不能翻，因为时代不
同，情况不同，不太好做对比。但想
想自己小时候的读书环境，也还是
蛮有趣的，或许能给今天的教学一
点启迪。

我是在全国解放后的第一年
上的小学。那时候，农村没有学
校，我的小学是在庙里读的。从
一年级到三年级在村口的小庙
里，政府和庙里管事的“老师太”
协商后，腾出一间厢房来，放上桌
椅板凳，挂上一块黑板，就是我们
的教室了。一、二、三年级的学生
都挤在一间教室里，一个老师同
时教。往往是一年级讲新课、二
年级复习、三年级就做作业，然后
到下一课时再轮换。遇到有什么
情况，老师还会停下这个班级的
课，去处理另一个班级的事，大家
也都习以为常。

四到六年级是在离家有四、
五里地远的一个大庙里念的，因
为庙大，腾出的房间多，每个年级
都有了自己固定的教室。无论是
到了大庙还是原来的小庙，庙里
的僧尼们在“老师太”的带领下，

也要天天“上课”。我们在教室
里，老师领着我们读课文。而教
室门外的大殿上，僧尼们也在念
经文。她们有很隆重的仪式，比
我们正规多了。首先，服装统一，
一律黄颜色的长袍，神情十分庄
严，有时还要磕头下跪。其次，声
音拖腔拉调，忽高忽低，很有韵律
感，尽管听不清她们念的是什么，
能 记 住 的 一 句 是“ 那 摩 阿 弥 陀
佛”。再次，她们还时不时的要撞
几下钟，擂几通鼓，而且每个僧尼
手里有个木鱼，不停地边念边敲
着。就这样，我们和“僧尼”成了
同学。

尽 管 僧 尼 们 闹 出 的 动 静 很
大，且天天如此，倒也相安无事，
我们习惯了，并没有因为要考试、
要测验、要学习，要求他们停止这
些容易干扰我们的活动。特别是
赶上初一、十五的庙会，四面八方
赶来的香客络绎不绝，庙内庙外
人声鼎沸、热闹非凡，但我们该上
课上课，该考试考试，有的同学最
多出于好奇，透过教室的窗户偷
偷往外边看几眼，好像也没啥大
的影响。现在回想起来，我自己
都感到奇怪，那时候的学生抗干
扰能力咋这么强呢？

最近，看到一篇毛泽东青少
年时代在湖南长沙求学时的文
章，毛泽东为了培养自己抗御外
界干扰的能力，专门到长沙的闹
市区、街头、集市边上去看书学
习，你吵你的，我看我的，丝毫不
受影响。

岁月悠悠诗抒胸臆

中天半寐昏黄月，
几处幽窗皎皎明。
漫读诗书香雾绕，
遥思风骨玉珂鸣。
青春仗剑多言志，
白发怀乡更重情。
谪去蛮荒三万里，
仁心随意写平生。

夜读
■冯如

雨后晚晴
■茅献鹏

天上云深，
空中雨细。

草含花羞空滴翠。
连绵阴雨雨生根，
湿潮难耐黄梅季。

雨歇雨停，
云飞云退。

晚霞绚丽夕阳坠。
余晖脉脉倚巧云，
巧云画出青天丽。

咏广玉兰
■李德生

碧树枝繁叶油光，
翠蕾乳苞孕芬芳。
琼花皎洁寄高雅，
玉盘金盏映辉煌。
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本报讯 随着挖掘机开挖河道第
一铲的落下，7 月 12 下午，新江湾城
又一生态保护项目——绿河新建暨
纬一、纬二河道贯通工程开工，工程
预计年底前基本完成，届时将形成纵
横四河回路，构建区域生态水网。

市水务局党组书记、局长白廷
辉，空军后勤部建设局副局长高波，
区委书记李跃旗，区委副书记、区长
谢坚钢，区委常委、副区长王桢出席
开工仪式。活动后，白廷辉一行还实
地察看了纬三河、小吉浦、复兴岛运
河以及住宅小区雨污混接改造、积水
点改善等工程项目实施情况。

本次贯通工程位于新江湾城空
军部队留用土地范围内，处殷高路
三门路、国权北路和淞沪路之间，新

开和贯通河道均为景观河道。工程
内容为老河道疏拓、新河道开挖、护
岸 及 两 岸 绿 化 ，新 建 绿 河 总 长
444.72 米，纬一河贯通 246.51 米，纬
二河贯通 351.23 米，经一河西岸整
治889.24米。

“新江湾城的规划水系源自江南
水乡的自然生态水网，既是湿地生态
景观，又具有行洪排涝功能。”区建管
委有关负责人介绍道，部队开发范围
内的规划水系涉及纬一河、纬二河、
纬三河、经一河和绿河等5条河道，河
道规划总长约5.07公里。其中，空军
江湾机场留用土地范围规划河道工
程约 3.2 公里，已完成开挖 2.1 公里，
当天启动建设的就是剩余的约1.1公
里，工程完成后预计新增水域面积

2.9 万平方米，使得纬一河、纬二河、
绿河整体贯通形成约6.1万平方米水
域面积，纵横四河回路，即纵向的经
一河、绿河和横向的纬一河、纬二河。

此前，江湾老干部建房局范围内
的纬三河新建工程已于今年 4 月建
成，实现新增水域面积约 2 万平方
米。据了解，作为一条生态景观河
道，纬三河水位将控制在2.7米的“最
美状态”，水质也是以达到Ⅳ类以上
为目标，河道两岸已建成1447米长的
慢行健身步道，接下来还将种植各类
灌木、乔木及水生植物，形成错落有
致的滨水公共生态绿廊，为周边居民
提供一个健身休闲的好去处。

据悉，新江湾城淞沪路以西4000
亩部队留用土地，由空军留用土地开

发建设指挥部和解放军江湾老干部
建房局负责开发建设，包括水系和公
共绿化等基础设施。近年来，新江
湾城部队地块的水系和绿地等设施
建设得到了市区两级政府和部队的
高度重视，区委、区政府与空军后勤
部多次会商，双方就尽快完善新江
湾城基础设施和环境建设等达成高
度共识，建立军地双方定期会商的
联席会议机制，形成一揽子解决方
案，凝聚合力，加速推进部队地块市
政基础设施、水系和绿地等建设。
今年，部队范围内剩余河道工程将全
部开工建设，预计年底前基本完成，
届时新江湾城生态水网将全面贯通，
实现水更清、岸更绿、景更美的生态
化社区典范。 ■记者 杨晓梅

本报讯 7月11日，上海市浙江商
会企业家一行到杨浦考察，参观长阳
创谷、杨浦南段滨江示范段。上海市
浙江商会会长、复星国际董事长郭广
昌，名誉会长、杉杉控股董事局主席郑
永刚，党委书记、万丰奥特控股集团董
事局主席陈爱莲，轮值会长、大众交通
集团董事长杨国平，监事长、上海明珠
企业集团有限公司董事长兼总裁应裕
乔，区领导李跃旗、谢坚钢、丁欢欢、黄
红、赵亮、徐建华等参加。

座谈会上，李跃旗表示，上海市
浙江商会是国内最知名、最活跃的企
业家群体之一，是支撑上海民营经济
发展的重要引擎。“敢为天下先，勇当

弄潮儿”是浙商最突出的品质，商会
始终秉持“开放、合作、创新、发展”的
宗旨和理念，引领、影响了越来越多
的浙商企业。创新是杨浦最突出的
特质，是杨浦的生命线，是杨浦的引
力场，是杨浦的大担当，杨浦坚定不
移地举创新旗、走创新路、打创新牌，
持续打造更加开放包容、近悦远来的
一流营商环境，努力站好位、不缺位、
争C位、有作为。希望双方继续秉持

“创新”“争先”的共同理念，推动战略
合作框架协议明确的具体事务尽早
落地见效，更好地惠及商会企业和杨
浦区域经济社会发展。

郭广昌表示，杨浦是一个创新创

业的好地方，有历史、有文化、有老工业
基地、有高校、有人才，通过市场力量和
创新理念，将众多的优势资源有效整
合，实现了从“工业杨浦”向“知识杨浦”

“创新杨浦”的转型发展。商会将继续
鼓励支持浙商企业在合作签约的基础
上，在杨浦取得更大的发展，也为杨浦
区域经济社会发展增添一份力量。

会上，谢坚钢、陈爱莲分别介绍
杨浦区情和浙江商会概况，谢坚钢、
杨国平代表双方签署《战略合作框架
协议》，双方将在互联网教育、科技金
融、信息技术、电子商务产业，以及科
技服务、文化创意、体育健康、新能源
与节能环保产业等方面开展全面合

作，实现优势互补和互利共赢。丁欢
欢主持座谈会。

名誉会长、杉杉控股董事局主席
郑永刚，轮值会长、大众交通集团董
事长杨国平，副会长、上海鲁班软件
股份有限公司董事长杨宝明，女企业
家联谊会常务副会长、明佳企业发展
（集团）有限公司董事长赵丽佳围绕
扩大在各合作领域的联动融合作交
流发言。 ■记者 张蓓

本报讯 区十六届人大常委会
近日举行第十六次会议。区人大常
委会主任魏伟明，副主任麦碧莲、盛
俊杰、王莉静、吴晓童及委员共 35
人出席会议。副区长赵亮、区法院
院长任湧飞、区检察院检察长谭滨、
区监察委有关负责同志列席会议。

魏伟明传达市人大常委会第四
次会议精神，围绕加强区人大常委
会自身建设，要求提高站位、做实调
研、严肃纪律。要自觉地把人大工
作放在全区大局中思考、谋划和推
进，延续区人大常委会开展延伸做
实大调研好的经验和做法，增强调
查研究的针对性和科学性。要进一
步发挥好来自专业领域代表的作
用，始终牢记肩负的责任，不断提高
杨浦人大工作的成效度和满意度。

会议听取和审议了区政府所作
的关于小餐饮食品安全工作情况的
报告，并开展专题询问和满意度测
评。会议认为，区政府及其职能部
门扎实推进食品安全各项工作，在
食品无证照经营综合治理、小餐饮
备案管理工作等方面取得了一定成
效。针对当前小餐饮食品安全隐患
依然存在、政府监管整体效能尚有
提升空间、食品生产经营者主体责
任落实不够等问题，会议要求进一
步推进食品安全执法能力建设，加
大小餐饮食品安全突出问题的监管
力度、健全社会参与的共治格局。

会议表决通过了代表辞职和代
表资格事项。本次代表资格变动
后，区第十六届人民代表大会现实
有代表308名。

会议还研究了其他事项。■丁璐

本报讯 复旦－五角场大学生
社会实践创新基地启动仪式近日在
五角场街道社区文化活动中心举
行。活动现场，复旦大学外国语言
文学学院“外语社区行”、新闻学院

“新闻采编员”、管理学院“青年职业
指导师”、基础医学院“社区健康
行”、中华古籍研究院“社区家谱制
作”等一批对接大学生社会实践需
求、服务五角场社区党员群众生活
的专业化项目正式启动。基地旨在
为区域高校落实实践育人理念畅通
渠道、提供阵地，为杨浦建设“三区
一基地”和五角场打造创新功能核
留住人才、提供支撑。

复旦大学党委副书记许征在启
动仪式上表示，“社会实践创新基地
要打造成为复旦学生的第二课堂、创
新发展的育人平台和社区治理的示
范标杆，以此来推动学生的世情国
情教育、党的宗旨教育和社会责任
教育常态长效，让社区社会实践覆
盖校内校外教育场景和育人环节，打
造社会治理和咨政服务的‘智库’。”

平台的搭建只是第一步。“想要
进一步激发学生走进社区、融入社区
的热情，培育学生服务社会、回报社
会的意识，还应当整合资源，拿出优
质的育才‘菜谱’，并及时更新充实社
区资源清单、学生需求清单、人才队
伍清单，不断挖掘创新点。”区委常
委、组织部部长黄红表示。 ■高靓

区 人 大 常 委 会
举行第十六次会议

复旦五角场共建
实践育人第二课堂

杨浦与上海市浙江商会签署合作协议

谢坚钢做客上海人民广播电台“夏令热线”节目

百姓身边的问题要尽最大努力妥善解决好

谢坚钢（右）与主持人海波在直播间接听市民来电。 ■记者 朱良城 摄

绿河新建暨纬一、纬二河道贯通工程开工
形成纵横四河回路新江湾城生态水网将全面贯通

本报讯 7 月 16 日上午，区委副书
记、区长谢坚钢走进上海人民广播电台
直播间，参与“2018 夏令热线·区长访
谈”，与主持人一同接听市民热线，协调
解决夏令问题。（详见第2版）

“发生在老百姓身边的问题要尽最
大的努力妥善解决好。”谢坚钢在节目
中强调，群众反映的问题并不可怕，可
怕是对群众的反映要有及时的回应，而
不能没有反应。上海对标“卓越的全球
城市”，我们一定要坚持以人民为中心
的发展思想，按照李强书记讲的以绣花
般的细心、耐心、卓越心做好城市建设
和管理工作，努力使城市更干净更有序
更安全更有温度。

加大城市精细化管理
在城市管理当中已经形成了一些

机制，总体上运行有效，但是在这个过
程中，难免有这样那样的问题。

例如工农四村星源花苑居民反映，
小区168号－174号，有业主挖地基，私
装燃气管道，对居民安全造成隐患。连
线中，殷行街道表示，6 月份已立案处
置，专业部门对房屋的影响进行鉴定
后，再做处理。 （下转第4版）


